



**Convention des Maires**  
pour l'Afrique subsaharienne

# GUIDE D'APPROCHE PARTICIPATIVE INCLUSIVE

## POUR LE DÉVELOPPEMENT DE PROJETS

Une ressource pratique  
pour les villes d'Afrique  
subsaharienne afin  
d'intégrer le genre dans  
leurs actions climatiques  
et énergétiques

Le programme est cofinancé par :



Union européenne



Mise en oeuvre de manière  
conjointe avec :



**Publié par :**

La Convention des maires pour l'Afrique subsaharienne (CoM SSA)

© 2022 Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH Tous les droits sont réservés. Autorisé par l'Union européenne et le ministère fédéral allemand pour la coopération économique et le développement.

Pour plus d'informations, veuillez contacter [comssa@giz.de](mailto:comssa@giz.de)

**Date de publication :** Septembre 2022

**Auteur :** Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH  
Rue du Trône 108  
1050 Bruxelles, BELGIQUE

**Co-auteur :** ICLEI Afrique  
South Tower, Sand Park, 14 Bridge Boulevard, Century City  
7441 Cape Town, AFRIQUE DU SUD

**Design :** FLMH Labor für Politik und Kommunikation GmbH  
Bülowstraße 66  
10783 Berlin, ALLEMAGNE

**Crédits image :** GIZ / Fabiana Anabel Woywod

Cette publication est produite par la GIZ dans le cadre de la Convention des Maires pour l'Afrique subsaharienne avec la contribution financière de l'Union européenne et du Ministère fédéral allemand de la coopération économique et du développement.



Union européenne



Son contenu relève de la seule responsabilité de la GIZ et ne reflète pas nécessairement les vues de l'Union européenne ou du Ministère fédéral allemand de la Coopération économique et du Développement.

La Convention des maires pour l'Afrique subsaharienne (CoM SSA) est une initiative cofinancée par l'Union européenne (UE), le Ministère fédéral allemand de la Coopération économique et du Développement (BMZ) et l'Agence Espagnole de Coopération Internationale pour le Développement (AECID).

**Remerciements**

Cette publication a été rédigée par Lucy LAVIROTTE (ICLEI Africa) et Verena NITSCHKE (GIZ) et revue par Kirsty GRIFFIN (ICLEI Africa) et Vanessa VOVOR (GIZ). Les études de cas sont basées sur des recherches menées par le consultant Black Coconut. La conception et la mise en page ont été réalisées par FLMH Labor Für Politik und Kommunikation GmbH.

## Qu'est-ce qu'une approche participative inclusive du genre ?

La Convention des maires pour l'Afrique subsaharienne ([CoM SSA](#)) est une initiative lancée par l'Union européenne (UE) pour soutenir les autorités locales d'Afrique subsaharienne dans leurs efforts pour relever les défis climatiques et garantir l'accès à une énergie propre. Après l'achèvement de leurs plans d'action pour l'accès à l'énergie durable et le climat (PAAEDC), les prochaines étapes pour les signataires de la CoM SSA consistent à se concentrer sur les actions de leur PAAEDC et à les développer en projets à grande échelle pour pouvoir mettre en œuvre les actions et atteindre les objectifs définis dans leur PAAEDC. Ce guide vise à donner un aperçu de la manière dont les signataires peuvent co-créditer des projets climatiques et énergétiques sensibles au genre avec toutes les parties prenantes concernées en suivant une **approche participative inclusive**. Il présentera également différents outils participatifs inclusifs du genre que les gouvernements locaux (GL) en Afrique subsaharienne peuvent utiliser pour identifier et concevoir des projets climatiques et énergétiques inclusifs, ainsi que des exemples d'études de cas sur la façon dont ces outils peuvent être utilisés.

Actuellement, les projets sur le climat et l'énergie sont souvent développés de manière neutre au genre<sup>1</sup>, avec peu d'implication des voix marginalisées. Tout le monde n'est pas nécessairement représenté de manière égale ou équitable, ce qui peut contribuer à creuser les inégalités existantes entre les sexes. La participation équitable de toutes les parties prenantes du projet (y compris les groupes marginalisés) et l'égalité des sexes sont étroitement liées et représentent des objectifs importants de la CoM SSA pour une transition juste. En tant que tels, les projets sur les changements climatiques et l'accès à l'énergie développés à partir des PAAEDC doivent être inclusifs tout au long du cycle du projet pour contribuer à réduire les inégalités entre les sexes.

Une approche participative et inclusive du genre dans le développement de projet préconise d'impliquer activement les parties prenantes du projet (bénéficiaires, experts, départements concernés, acteurs du secteur privé et de la société civile) dans la co-conception du projet. L'inclusion des femmes, des filles et des minorités de genre de tous âges et capacités dans les processus décisionnels de développement de projet est une opportunité non seulement de répondre aux besoins des bénéficiaires du projet, mais aussi de lutter contre les inégalités de genre subies par ces groupes de population. Une approche participative inclusive du genre pour développer des projets sur les changements climatiques et l'accès à l'énergie est particulièrement utile pour comprendre les normes de genre en termes de gouvernance et de contrôle des ressources, et pour identifier les opportunités de transformation de ces normes.<sup>2</sup>

Il existe différents niveaux de participation pour le développement de projet :



Figure 1 – Degré de participation

<sup>1</sup> Voir le [glossaire](#) pour une définition des termes clés.

<sup>2</sup> Kristjanson et al., *Gender and Inclusion Toolbox: Participatory Research in Climate Change and Agriculture*, 2014. Accessible à : [https://www.researchgate.net/publication/263712578\\_Participatory\\_approaches\\_for\\_gender-sensitive\\_research\\_design](https://www.researchgate.net/publication/263712578_Participatory_approaches_for_gender-sensitive_research_design)

## Outils à utiliser pour entreprendre une approche participative inclusive du genre

Des groupes spécifiques de personnes peuvent être négativement affectés ou exclus par le processus de développement du projet en raison du moment et du lieu des activités participatives, ou des obstacles à la participation. Par exemple, les rôles et responsabilités sexospécifiques ont un effet sur le fait que les femmes ne peuvent pas participer à un atelier pendant la journée en raison de leurs responsabilités de soins<sup>3</sup> ou ne peuvent pas parcourir de longues distances pour participer aux activités en raison du temps et des ressources limités dont elles disposent. De même, de faibles niveaux d'alphabétisation ou d'analphabétisme peuvent constituer un obstacle à la participation.

Afin d'impliquer toutes les parties prenantes concernées dans le développement d'un projet d'une manière participative et inclusive, il existe un large éventail d'outils concrets parmi lesquels choisir pour soutenir le processus tout au long du cycle de vie du projet. Certains de ces outils sont présentés dans le tableau ci-dessous et la manière dont ils s'intègrent dans le cycle de vie du projet est illustrée dans la figure 2. Pour tous les outils, la participation des femmes et des groupes marginalisés doit être encouragée et l'équipe du projet est responsable de la création d'un environnement sûr pour leur participation afin de veiller à ce que leur voix et leur expérience soient entendues et informent le développement du projet.



© GIZ

---

<sup>3</sup> Voir le [glossaire](#) pour une définition des termes clés.

Outils	Courte définition
 <b>Identification de projet</b>	
<b>Analyse/ cartographie des parties prenantes</b>	Une analyse des parties prenantes est le processus d'identification des personnes affectées par l'idée de projet ; en les regroupant selon leur niveau de participation, d'intérêt et d'influence dans le projet.
<b>Stratégie d'engagement des parties prenantes</b>	Une stratégie d'engagement des parties prenantes détermine la meilleure façon d'impliquer les parties prenantes identifiées dans le développement du projet, d'une manière sensible au genre et culturellement appropriée.
<b>Sondage des ménages</b> <i>(voir étude de cas 2 ci-dessous)</i>	Les enquêtes auprès des ménages sont des questionnaires qui sont remis à un échantillon représentatif de la population ciblée. Pour s'assurer que cet outil est sensible au genre, les enquêteurs peuvent être des femmes, s'assurer qu'au moins 50 % des participants sont des femmes, que les données sont ventilées par sexe et que des questions sur les rôles et responsabilités des genres sont incluses.
<b>Ateliers communautaires de cartographie des risques</b> <i>(voir étude de cas 3 ci-dessous)</i>	Cet outil implique de travailler avec de petits groupes représentatifs des bénéficiaires du projet pour identifier sur une carte les moyens de subsistance et les ressources importants de la communauté, qui y a accès et contrôle, et délimiter les zones qu'ils perçoivent comme vulnérables et sujettes aux aléas climatiques. À partir de ces différentes expériences vécues, le groupe peut tracer des mesures de réduction des risques souhaitées et utiles.
 <b>Développement de projet</b>	
<b>Marches exploratoires</b>	Les marches exploratoires permettent aux femmes et aux autres groupes marginalisés de faire le lien entre leur ressenti dans l'espace public urbain et l'urbanisme et permettent également de comprendre à quel point ils/elles peuvent se sentir en insécurité. Par exemple, un groupe hétéroclite d'une quinzaine de participants parcourt pendant deux heures leur ville le long d'un itinéraire prédéfini. Un animateur/une animatrice anime la marche et initie les discussions entre les participants.
<b>Groupes de discussion de femmes</b>	Un groupe de discussion est une discussion planifiée entre un petit groupe de parties prenantes (4 à 12 personnes) animée par un modérateur/une modératrice qualifié.e. L'outil est conçu pour obtenir des informations sur les préférences et les valeurs de diverses personnes concernant un sujet défini en utilisant une discussion structurée dans un environnement permissif et non menaçant <sup>4</sup> . Les groupes de discussion réservés aux femmes peuvent aider à créer un tel environnement permissif et non menaçant, en particulier pour:

<sup>4</sup> Pour en savoir plus sur la façon dont les discussions de groupe peuvent être réservées aux femmes, vous pouvez vous référer à cette étude de cas : <https://dlc.library.columbia.edu/catalog/ldpd:494935/bytestreams/content/content?filename=Catherine+Wema+-+Dissertation.pdf>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>• identifier ou discuter des défis spécifiques pour les femmes et des moyens possibles pour les résoudre (action positive pour l'autonomisation des femmes),</li> <li>• dans des contextes où la représentation publique et la prise de décision sont dominées par les hommes et où les femmes ne sont pas habituées à parler en public, en particulier en présence d'hommes,</li> <li>• pour les questions qui traitent des relations de pouvoir entre les genres,</li> <li>• pour les questions qui traitent de sujets personnels ou sensibles (violences basées sur le genre, harcèlement, problèmes intimes et de santé, normes culturelles et sociales, etc.).<sup>5</sup></li> </ul>
<p><b>Ateliers de co-conception</b> <i>(voir étude de cas 1 ci-dessous)</i></p>	<p>Les ateliers de co-conception sont un processus étape par étape impliquant une série d'activités pour, d'une part, co-identifier les défis et, d'autre part, co-concevoir des solutions. Par exemple, lors d'un premier atelier, les bénéficiaires abordent les enjeux importants de leur zone urbaine et proposent des idées de projets pendant que l'animateur prend des notes. La <b>facilitation graphique</b> et la <b>schématisation</b> sont des activités efficaces pour créer une carte visuelle des défis, sans avoir besoin de savoir lire ou écrire.</p> <p>Au cours d'un deuxième atelier, les bénéficiaires créent une cartographie participative des solutions potentielles pour façonner des idées de projets en réponse aux défis identifiés lors du premier atelier. Lorsque le résultat de cette cartographie est présenté à d'autres habitants, les participants peuvent s'exprimer eux-mêmes sur les idées proposées et sur la manière dont elles peuvent être mises en œuvre. L'équipe de gestion de projet peut comprendre comment ces idées co-crées sont reçues par les autres habitants.</p> <p>Une autre manière d'utiliser les ateliers de co-conception est présentée dans l'étude de cas 1 ci-dessous.</p>
<p><b>Ateliers/forums participatifs de planification de scénarios</b> <i>(voir étude de cas 1 ci-dessous)</i></p>	<p>Dans un atelier de scénario, un modérateur/une modératrice anime une discussion de groupe entre 20-35 parties prenantes ayant des connaissances, des opinions et des expériences différentes sur un scénario spécifique <i>(par exemple, une journée dans la vie d'une famille imaginaire du quartier X en 2030)</i> afin de stimuler l'élaboration d'une vision commune et le dialogue.</p>
<p><b>World Café</b></p>	<p>Le World Café est un processus créatif pour faciliter le dialogue collaboratif et le partage de connaissances et d'idées afin de créer un réseau vivant de conversation et d'action. Dans ce processus, une ambiance de café est créée, dans laquelle les participants discutent d'une question ou d'un problème en petits groupes autour des tables du café. A intervalles réguliers, les participants se déplacent vers une nouvelle table. Un/une hôte de table reste et résume la conversation précédente aux nouveaux invités de table. Ainsi, les conversations en cours sont fertilisées avec les idées générées lors de conversations antérieures avec d'autres participants. À la fin du processus, les idées principales sont résumées en séance plénière et les possibilités de suivi sont discutées.</p>

<sup>5</sup> UNIDO, Guide to Gender Analysis and Gender Mainstreaming the Project Cycle, 2019. Accessible à : [https://www.unido.org/sites/default/files/files/2021-06/Gender\\_mainstreaming\\_Guide\\_1\\_Main%20guide.pdf](https://www.unido.org/sites/default/files/files/2021-06/Gender_mainstreaming_Guide_1_Main%20guide.pdf)

 <b>Mise en œuvre</b>	
<b>Mécanisme de règlement de plaintes</b>	<p>L'objectif principal d'un mécanisme de règlement de plaintes sensible au genre est d'aider à résoudre les plaintes et les griefs des parties prenantes du projet d'une manière rapide, efficace et efficiente qui satisfait toutes les parties concernées. Pour être efficace, il doit être inclusif et anonyme. Si possible, l'entité chargée de répondre aux réclamations doit être indépendante de l'exécutant du projet afin de garantir une évaluation équitable de la réclamation et une solution à celle-ci.</p> <p>Le mécanisme de réclamation peut être adapté spécifiquement au contexte du projet et doit être rendu accessible à toute personne impliquée ou affectée par le projet de quelque manière que ce soit. Les agendas des parties prenantes plus puissantes ou vocales sont généralement entendus et traités par rapport aux groupes plus vulnérables et marginalisés. Pour remédier à ces inégalités, le mécanisme de règlement des griefs doit spécifiquement inclure des considérations pour recueillir et répondre aux griefs sur les inégalités entre les sexes, telles que la violence sexiste, ce qui nécessite la mise à disposition de points focaux féminins pour garantir un accès facile et sans restriction aux femmes et un certain niveau de capacité en matière de genre au sein de l'entité responsable du mécanisme de réponse dans son ensemble.</p>
 <b>Suivi et évaluation</b>	
<b>Suivi et évaluation communautaires</b>	<p>Le suivi et l'évaluation communautaires sont une forme de surveillance par les communautés pour accroître la responsabilité, la qualité et la gestion du projet. Les bénéficiaires du projet intéressés peuvent être désignés pour contribuer à définir les indicateurs du projet, planifier la conception de l'évaluation, collecter et analyser les données au fil du temps et déterminer les actions à entreprendre avec l'équipe du projet en fonction des résultats. Par exemple, le projet GCF « Accroître la résilience des écosystèmes et des communautés par la restauration des bases productives des terres salinisées », des ateliers d'évaluation communautaire sont planifiés par l'équipe du projet une fois par an pour déterminer comment le projet peut être amélioré.</p>



**Figure 2 – Exemple d’outils pour une approche participative inclusive à travers le cycle de développement de projets**

## Études de cas sur les approches participatives inclusives du genre

Une participation significative et inclusive du genre dans le développement du projet est nécessaire pour rendre le processus de prise de décision plus démocratique et améliorer l'efficacité et la durabilité du projet. Ce guide examine spécifiquement 3 études de cas montrant comment les gouvernements locaux peuvent utiliser les **forums de planification participative de scénarios (PSP)**, l'**enquête auprès des ménages menée par des femmes** et la **cartographie participative des risques** en tant qu'activités pour générer une participation active et inclusive tout au long de l'identification et de la conception de projet.

Ces études de cas servent d'inspiration sur la façon dont différents outils peuvent être utilisés dans le cycle de projet pour suivre une approche participative inclusive du genre. L'outil le mieux adapté à votre projet dépend des caractéristiques spécifiques du projet ainsi que du contexte dans lequel vous planifiez un projet.

### Étude de cas 1 : Forums de planification participative de scénarios (PSP)

Dans le **district de East Mamprusi**, dans le nord du Ghana, le programme d'apprentissage de l'adaptation pour l'Afrique (ALP) vise à accroître la capacité des ménages vulnérables à s'adapter à la variabilité et aux changements climatiques, en utilisant des initiatives participatives visant à lancer et à approfondir la compréhension pratique de l'adaptation à base communautaire (ABC). Tout au long de ce processus, une attention particulière a été accordée aux dimensions de l'égalité des sexes et de la diversité.

Le processus vise à rassembler les détenteurs de droits (bénéficiaires du projet) et les détenteurs d'obligations face aux communautés vulnérables (gouvernement local), à évaluer ensemble les défis des changements climatiques et à améliorer les processus de prise de décision dans le but de protéger et d'améliorer plus efficacement les moyens de subsistance, de réduire la vulnérabilité et d'accroître la résilience à long terme. Comme l'un des outils concrets pour développer une approche communautaire de l'adaptation, l'équipe du projet a organisé des **forums de planification participative de scénarios (PSP)** conçus pour le partage collectif et l'interprétation des prévisions climatiques avec un large éventail de parties prenantes.



Figure 3 – CARE International, Practical guide to PSP: Participatory Scenario Planning using seasonal forecasts, 2017. Accessible à : [Practical-guide-to-PSP-web-1.pdf \(careclimatechange.org\)](https://www.careclimatechange.org/practical-guide-to-psp-web-1.pdf)

Les changements dans les conditions météorologiques ont un impact sur les agriculteurs et les utilisateurs des terres vulnérables, qui doivent adapter leurs pratiques afin de sécuriser leurs moyens de subsistance. Des stratégies et des plans efficaces d'adaptation aux changements climatiques et à la variabilité climatique sont donc d'une grande importance pour les communautés locales. L'approche participative vise à élaborer des plans qui s'appuient sur des stratégies de réduction et de mise en œuvre des risques qui sont adaptées localement et détenues par les utilisateurs des terres eux-mêmes. L'équipe du projet a assuré l'engagement actif des femmes en demandant des données ventilées par sexe tout en examinant les données secondaires et en validant ce qu'elles ont trouvé lors des forums participatifs, en utilisant des histoires inspirantes sur le genre et les changements climatiques et en posant des questions spécifiques au genre lors de chaque outil ou session.

Afin d'être aussi inclusif que possible et d'impliquer les groupes qui sont souvent laissés de côté, comme stratégie pour surmonter le défi de l'analphabétisme élevé dans la communauté, en particulier chez les femmes, l'équipe du projet a travaillé avec des alternatives aux supports de projet écrits, tels que l'audio -des entrées visuelles ainsi que des pictogrammes et des symboles. Grâce aux ateliers PSP très inclusifs, les connaissances et les besoins des femmes ont été pris en compte. Sur la base de leur expérience en tant qu'utilisateurs des terres et agriculteurs, l'une des stratégies à l'avenir consistait à planter des cultures indigènes pour s'adapter à de longues périodes de précipitations inférieures à la normale et en même temps résister à des vents très forts et à de fortes pluies pendant les saisons des pluies.



© GIZ/ Fabiana Anabel Woywod

## Étude de cas 2 : Enquête auprès des ménages menée par des femmes pour un plan de développement communautaire

La **ville de Nairobi** au Kenya a reconnu que les processus de planification traditionnels ne représentent pas les défis complexes auxquels sont confrontés les établissements informels des villes et que les contributions des communautés elles-mêmes sont essentielles pour améliorer durablement leur situation. Le gouvernement de la ville a donc lancé un processus de planification participative de 2 ans pour élaborer un plan de développement intégré communautaire dans leurs efforts pour devenir une ville qui reflète les besoins de tous ses citoyens dans ses infrastructures et ses pratiques<sup>6</sup>. Une **enquête auprès des ménages** conçue pour obtenir des contributions de tous les quartiers et de tous les groupes de personnes a été menée dans le **quartier informel de Mukuru** afin d'utiliser les connaissances des communautés et de parvenir à un consensus en vue d'un plan de développement local. Le gouvernement local a supervisé l'enquête et des groupes d'épargne dirigés par des femmes ont été utilisés pour assurer une participation active au sein des communautés.

Avant l'enquête, des forums de planification communautaire ont été organisés pour informer les gens sur l'enquête à venir et plaider pour leur participation active. Lors de ces réunions, plus de 5 000 habitants de la région de Mukuru ont participé et les communautés ont collectivement identifié les équipes d'enquête et 5 domaines thématiques que les enquêtes devraient couvrir. Les groupes locaux d'épargne des femmes ont entrepris les enquêtes au niveau des ménages, qui ont constitué la base de la recherche d'un consensus au sein de l'établissement informel et ont fourni des données vitales pour concevoir des interventions. L'équipe d'enquête était composée de 450 collecteurs de données, dont 70 % représentaient des femmes et des jeunes, qui sont généralement sous-représentés dans les processus décisionnels. Les résidents des établissements informels, en particulier les femmes et les jeunes, manquent de participation significative à la planification urbaine, et les interventions descendantes ne peuvent que marginaliser davantage ces communautés. Il est essentiel que les décideurs politiques et les gouvernements locaux s'associent étroitement à ces résidents et organisations de base, afin que les mesures de développement identifiées favorisent l'inclusion sociale et n'aliènent pas davantage les ménages informels. L'accès aux réseaux communautaires et aux informations des groupes de femmes existants est une ressource précieuse en ce qui concerne la collecte de données communautaires riches. La forte implication des femmes et des jeunes a conduit à une hiérarchisation des domaines d'action qui représente les besoins des groupes sous-représentés des communautés.

## Étude de cas 3 : Cartographie des risques communautaires pour la co-conception de solutions EbA

Le projet Ecosystems Protecting Infrastructure and Communities (EPIC) dans le **district de Djilor**, au Sénégal, a impliqué et formé des communautés agricoles locales et en particulier des groupes de femmes tout au long du développement du projet afin d'identifier les principaux risques climatiques et de mettre en œuvre de solutions basées sur les écosystèmes (EbA)<sup>7</sup>. L'accent fortement participatif de l'approche EbA est conçu pour faire émerger les considérations des femmes et des groupes marginalisés pour la co-conception de solutions qui répondent spécifiquement aux besoins de ces groupes.

Au début du projet, des outils tels que la **cartographie participative des risques** ont été utilisés dans un atelier consultatif de lancement du projet pour évaluer les principales menaces des changements climatiques auxquelles différents groupes de population étaient confrontés et les solutions potentielles. Cet atelier a réuni des représentants des communautés concernées, des groupements féminins locaux, des agents techniques gouvernementaux en charge du développement rural et des partenaires techniques. Lors de l'exercice de cartographie des aléas, certains risques identifiés par les groupes de femmes étaient différents des autres acteurs

---

<sup>6</sup> SDI Kenya, Mukuru SPA, 2018. Accessible à : [Mukuru SPA — Muungano wa Wanavijiji](#)

<sup>7</sup> EbA sont des solutions basées sur la nature qui utilisent la biodiversité et les services écosystémiques pour réduire la vulnérabilité et renforcer la résilience aux changements climatiques.

présents dans la salle. Par exemple, les groupes de femmes ont identifié l'augmentation de la salinité des sols comme une menace majeure pour les rizières dont dépendent de nombreuses femmes pour leur subsistance.

Cet outil participatif a facilité l'intégration des connaissances et pratiques locales dans les activités du projet. Par exemple, les femmes propriétaires de la plupart des terres dégradées restaurées par le projet ont le plus bénéficié de ses activités liées à la mangrove. En interagissant avec différents types de parties prenantes et en infiltrant les groupes de parties prenantes existants, le projet a fait émerger des idées qui ont conduit à des interventions qui ont spécifiquement amélioré les moyens de subsistance des femmes.



© GIZ

Dans votre propre parcours CoM SSA, vous pouvez utiliser ces études de cas pour vous inspirer sur la façon d'utiliser les outils participatifs d'une manière sensible au genre pour le développement réussi de vos projets climatiques. D'autres outils existent et nous vous encourageons à explorer ceux qui conviennent le mieux à votre gouvernement local.

## Liens vers des ressources supplémentaires

### Orientations générales sur l'approche participative sensible au genre :

**Cities Alliance. (2020).**

[Cities for Women – Urban Assessment Framework Through a Gender Lens.pdf \(citiesalliance.org\)](#)

[En ligne : 22 June 2022].

**World Bank. (2020).**

[Handbook for Gender-Inclusive Urban Planning Design](#)

[En ligne : 27 June 2022].

### Autres études de cas avec une approche participative sensible au genre :

**AFD. (2021). Gender-sensitive public lighting.**

[User Guide | CoM SSA](#)

[En ligne : 22 June 2022].

**Womenability Association and Cities Alliance. (2022).**

[Women-Friendly Urban Planning: a Toolkit from Cities of the Global South](#)

[En ligne : 28 June 2022].

### Orientations sur des outils spécifiques :

**Forums de planification participative de scénarios :**

[https://www.google.com/url?q=https://careclimatechange.org/wp-content/uploads/2019/06/Practical-guide-to-PSP-web-1.pdf&sa=D&source=docs&ust=1656406277880851&usg=AOvVaw16fM\\_VNiiOWQ1\\_32zfRct2](https://www.google.com/url?q=https://careclimatechange.org/wp-content/uploads/2019/06/Practical-guide-to-PSP-web-1.pdf&sa=D&source=docs&ust=1656406277880851&usg=AOvVaw16fM_VNiiOWQ1_32zfRct2)

**Boîte à outils des marches exploratoires :**

[https://issuu.com/womenability/docs/kit\\_explowalk\\_womenability](https://issuu.com/womenability/docs/kit_explowalk_womenability)

**Ateliers communautaires sur la résilience :**

<https://www.adb.org/sites/default/files/project-documents/48317/48317-004-dpta-en.pdf>

**Charrette, Jury de citoyens, Conférence de consensus, Delphi, Panel d'experts, Focus group, Bilan participatif, Suivi et évaluation, Cellule de planification, Scénarios, World Café :**

[https://archive.unu.edu/hq/library/Collection/PDF\\_files/CRIS/PMT.pdf](https://archive.unu.edu/hq/library/Collection/PDF_files/CRIS/PMT.pdf)

**Outils participatifs pour l'évaluation des risques au niveau communautaire : carte des aléas, chronologie, analyse des tendances, matrice de vulnérabilité, carte des ressources, transect, calendrier saisonnier, diagramme de Venn :**

[https://www.preventionweb.net/files/globalplatform/entry\\_bg\\_paper~gbclimateproofingmoduled.pdf](https://www.preventionweb.net/files/globalplatform/entry_bg_paper~gbclimateproofingmoduled.pdf)

**Mécanisme de règlement des plaintes :**

<https://www.greenclimate.fund/document/procedures-and-guidelines-independent-redress-mechanism>



D'autres questions ? Scannez le code QR pour découvrir le glossaire du genre et plus de ressources pour aider les gouvernements locaux à intégrer le genre dans leurs actions climatiques et énergétiques.